

## 会 議 録 (1)

会議の名称	令和3年度 第1回飯能市立博物館協議会
開催日時	令和3年7月29日(木) 午前10時00分から11時50分
開催場所	飯能市立博物館 学習研修室
議長氏名	栗原 慶子
出席委員	栗原 慶子 中井 健一 岩崎 隆 井上 淳治 岸 やよい 野村 正弘 馬場 憲一 平良 宣子
欠席委員	小槻 成克 杉田 和美
説明者の職員	なし
傍聴者の数	なし
会議次第	別紙のとおり
配布資料	別紙のとおり
事務局職員 職 氏 名	生涯学習スポーツ部長 大野 悟 博物館長 尾崎 泰弘 主査 引間 隆文 主任 長谷川 裕子 主事補 波田 尚大

## 会 議 録 (2)

### 議事の概要 (経過)・決定事項

#### 議事

(1) 令和2年度事業報告について

- ・資料1「令和2年度主要な事業報告」に基づいて説明した。

(2) 令和3年度事業経過と今後の予定について

- ・資料2「令和3年度 主要な事業報告・予定」、追加資料「特別展「近世の在方市」(仮) 展示概要」に基づいて説明した。

(3) その他

## 会 議 録 ( 3 )

発言者	発 言 内 容
	午前10時00分 開会
主査	<p>1 開会</p> <p>皆様ご多用のところをご出席いただきまして誠にありがとうございます。本日は、小槻副会長、杉田委員からご欠席の連絡をいただいておりますが、飯能市立博物館条例第15条第2項に規定されています「委員の2分の1以上の出席」をいただきましたので、これより令和3年度第1回飯能市立博物館協議会を開会いたします。</p> <p>それでは開会に際しまして会長からごあいさつをお願いいたします。</p>
会長	<p>2 あいさつ</p> <p>おはようございます。新型コロナウイルス感染症の感染拡大が危惧されますが、博物館ではパネル展「飯能と渋沢栄一」、飯能市平和都市宣言記念「ヒロシマ・ナガサキ原爆資料展」を開催中です。近年、原子爆弾について、人々の関心が薄くなっているように感じます。そういった中で、本展示は原子爆弾について考える良い機会を提供できたのだと思います。</p>
主査	<p>続きまして、生涯学習スポーツ部長よりごあいさつ申し上げます。</p>
部長	<p>本日はご出席ありがとうございます。また、日頃より、飯能市の教育行政につきまして、ご理解・ご協力をありがとうございます。新型コロナウイルス感染症の感染拡大防止が重要だと昨年度の協議会でお話ししました。飯能市の感染拡大も懸念され、埼玉県も緊急事態宣言の対象となる報道がされています。これからも安心・安全な施設管理を目指していきたいと考えています。</p> <p>昨年度は特別展「山里に咲いた芸一説教師・薩摩千代太夫と幻の「片瀬人形」」を開催し、ご好評をいただきました。今年度は5月に来館者が90万人を突破し、7月から開催中の飯能市平和都市宣言記念「ヒロシマ・ナガサキ原爆資料展」は連日100人を超える方々が来館されています。今後とも博物館のより良い運営についてご指導をよろしくお願いします。</p>
主査	<p>続きまして、当館の人事異動について博物館長の尾崎より報告がございます。</p>
館長	<p>4月1日付人事異動についてですが、金澤 花陽乃主任が生涯学習スポーツ部 生涯学習課 文化財担当へ異動しました。また、4月1日より波田 尚大主事補が採用され、当館で勤務しています。</p>
主事補	<p>波田 尚大(はだ なおひろ)と申します。よろしくをお願いいたします。</p>
主査	<p>ありがとうございました。本日は傍聴希望者がおりませんでしたので、これより議事に</p>

会長	<p>入りたいと思います。</p> <p>議事の進行につきましては、条例第15条第1項の規定により、会長にお願いいたします。</p> <p>3 議事</p> <p>それではしばらくの間、議事の進行を務めます。</p> <p>では早速ですが、議事の「(1)令和2年度事業報告について」を議題といたします。事務局より説明をお願いします。</p> <p>(1)令和2年度事業報告について</p>
館長	<p>それでは議題「(1)令和2年度事業報告について」説明いたします。</p> <p>(資料1に基づいて説明)</p>
会長	<p>ただ今の件について質疑等はございますか。</p>
委員	<p>『飯能市立博物館研究紀要』第2号(通巻10号)拝読いたしました。非常に充実した内容だと思います。各論文等の執筆者に肩書がありませんが、何か意図があるのでしょうか。</p>
館長	<p>特別な意図はございません。</p>
委員	<p>意図がないならば、飯能市立博物館の研究紀要で、どういった肩書の、誰が執筆したということは重要な情報なので載せた方が良いでしょうね。</p>
館長	<p>ご意見ありがとうございます。</p>
会長	<p>研究紀要の「自然観察会における新型コロナウイルス感染症対策について」を拝読しました。私自身もこのような講座を運営しているので、参考になると思いました。</p>
委員	<p>昨年度、名栗中学校が閉校になる際に、歴史的価値のあるものを博物館に寄贈いたしました。名栗地区の皆様の文化遺産だと考えています。收藏していただきありがとうございました。</p>
館長	<p>名栗中学校からご寄贈いただいた資料については今年度発行の館報に掲載いたします。先日、燻蒸もしました。これから具体的な資料整理を進めてまいります。</p>
会長	<p>名栗中学校は歴史のある学校ですね。</p>
委員	<p>新制中学校になった時から数えて74年です。</p>

委員	<p>パネル展「飯能と渋沢栄一」について、反響を教えてください。</p>
館長	<p>はじめは展示ホールで開催していました。しかし NHK 大河ドラマ「青天を衝け」において、いつ飯能戦争を扱った回が放映されるか不明だったので、会期を12月26日(日)まで延長しました。当初の期限である5月23日(日)までにどれくらいの方が展示をご覧になったのかはまだ調べていませんが、体感としてはたくさんの方にご来館いただいております。偶然にも、「青天を衝け」の放映終了日と、展示の最終日が重なりました。</p>
会長	<p>平九郎茶屋には連日行列ができています。他に何か質疑等はございますか。</p> <p>(なしの声あり)</p>
会長	<p>なしと認めます。次に「(2)令和3年度事業経過と今後の予定について」に進みたいと思います。では事務局から説明をお願いします。</p>
館長	<p>それでは「(2)令和3年度主要な事業計画(案)について」ご説明いたします。 (資料2に基づいて説明)</p>
会長	<p>ただ今の件について何か質問等はございますか。</p>
委員	<p>資料2の「当館の資料・情報を活用した教育活動等」に記されている、「中学生職場体験の受入」は中止となりました。</p>
館長	<p>ご指摘ありがとうございます。</p>
会長	<p>中止になり残念ですが、しょうがないですね。</p>
委員	<p>資料2の「夏休み子ども歴史教室「飯能パズルを作って、知る一私の住む”町の名は”一」について、参加者が少ないのであれば学校と協力して広報活動をして良かったのではないですか。広報活動はどんなことをしたのですか。</p>
主事補	<p>他の講座ではチラシを送付するなど、広報にご協力をいただいています。夏休み子ども歴史教室の広報活動は、市報に案内を掲載し、後に館ホームページ、SNS に掲載、館内にご案内を掲示しました。</p>
委員	<p>埼玉県で緊急事態宣言が発出された場合、講座の実施はどうなるのでしょうか。</p>

部長	<p>飯能市新型コロナウイルス感染症対策本部会議で近日中に対応が決定します。埼玉県の中で独自の規制などがあるかもしれませんので、県の方針に足並みを揃えて、施設の開館・閉館や講座の実施の可否について考えます。「ヒロシマ・ナガサキ原爆資料展」についても、より多くの方々にご覧いただきたいと考えていますが、他の公共施設の状況と擦り合わせながら判断します。</p>
委員	<p>今のお話だと、市が独自に決めるのではなく、県の方針に従うということでしょうか？</p>
部長	<p>今までの流れですと、市独自の判断だけではなく、県全体の方針にも協調して決定していく形です。</p>
委員	<p>館長及び担当者の方々とも調整しながら、ぜひ開館の方向で取り組んでいただきたいと思います。</p>
会長	<p>ぜひ感染対策を実施したうえで、開館していただきたいですね。</p>
委員	<p>飯能市では新型コロナウイルス感染症のワクチン接種が遅れています。そうしたことも加味したうえで、適切な判断をお願いします。</p>
委員	<p>博物館にはいつもお世話になっています。博物館に展示や資料を観に行くことができなくて、児童も残念がっています。しかし、出張授業でご対応いただきありがとうございます。先日、校長会で NTT ドコモからソリューション体験の案内がありました。遠隔操作型のビデオカメラによって、学校にいながら現場体験ができるツールがあるとのこと。これを用いると、博物館に行けなかったとしても、実際に現場にいるような形で話ができます。そういったことももし可能となるのであれば、学校としてはありがたいです。新型コロナウイルス感染症の流行が収まるのがベストですが、ご検討ください。</p>
会長	<p>私たちの世代はそうした技術からは取り残されてしまいますね。しかし、そうは言われてられない現状があります。新型コロナウイルス感染症のワクチン接種の申込みもなかなかできず、若い世代に依頼したという話をよく聞きます。</p>
委員	<p>技術を用いて来館せずに完結するのではなく、あくまでも児童の好奇心の喚起を目的としていただきたいと思います。来館の促しを必ず入れてください。</p>
委員	<p>昨日、飯能市域の大部分で停電が発生しました。博物館ではそれにともない問題は発生しましたか。</p>
館長	<p>警備のシステムや消防設備は停電によって停止しました。今後の課題といたします。収蔵庫については温湿度管理を行う空調がございませんので、影響はありませんでした。昨日の場合は閉館後でしたが、開館中に停電が発生した場合、展示室等は非常</p>

委員	<p>用の電灯がつくので、暗闇になることはありません。</p> <p>昨日は蒸し暑かったですよね。開館中だった場合、電灯の問題だけでなく、避難・誘導者の体調管理にも気を配らなければなりません。</p> <p>夏休み子ども歴史教室の受講者が少ないということですが、受講対象の世代の保護者の方々は、市報を読まない方が多いので、今後は市報以外の広報に注力してください。また、もし開催の可否が危ぶまれるような状況になったとするならば、夏休み中に来た子どもがいつでも体験できるような仕組みでもいいのかもかもしれません。</p> <p>特別展についてですが、必ず子ども向けの事業を実施した方が良いと思います。そうすると、世代を超えた方々にご来館いただけるようになります。例えば、親子で街中を歩く講座などはどうでしょうか。</p>
館長	<p>ありがたいご指摘です。世代を超えた方々にご覧いただくように子ども向けの事業を実施するという点を見逃していました。どういった形で実現できるかわかりませんが、これから開催に向けて考えていきたいと思います。</p>
会長	<p>他に何か質疑等はございますか。</p> <p>(なしの声あり)</p>
会長	<p>なしと認めます。それでは「(3)その他」ということで、事務局から何かございますか。</p>
館長	<p>前回・前々回の協議会でお願いしましたが、今年度博物館評価の試行を実施します。そこで、次回の特別展で展示評価をしていただきます。展示評価についての評価項目を事務局で用意いたしますので、そちらに回答いただく形にしたいと考えています。</p>
委員	<p>『飯能市立博物館研究紀要』は面白そうな内容だと思います。皆さんの調査・研究成果について、他に発表する機会はあるのでしょうか。</p>
館長	<p>研究紀要は各研究機関や図書館等に送付しています。また、市民学芸員の講座でも同じ内容のお話をすることがあります。</p>
委員	<p>様々な学会で成果を発表するのも一つの方法だと思います。ご検討ください。</p>
館長	<p>ご指摘ありがとうございます。</p>
会長	<p>委員の皆様の中で他に何かある方はいらっしゃいますか。</p> <p>(なしの声あり)</p>

会長	なしと認めます。以上で、本日予定した議事につきましては、全て終了いたしました。進行を事務局へお返しいたします。
主査	ご審議ありがとうございました。それでは「4 その他」ですが、何かございますか。  (なしの声あり)
主査	それでは「4 その他」は特に無いようですので、最後に館長から閉会のごあいさつを申し上げます。
館長	<p>5 閉会</p> <p>以上で、令和3年度第1回飯能市立博物館協議会を閉会いたします。お帰りの際に、飯能市平和都市宣言記念「ヒロシマ・ナガサキ原爆資料展」をご覧いただければと思います。本日はお忙しい中ありがとうございました。</p> <p style="text-align: right;">午前11時5分 閉会</p>
<p>議事のでん末、概要を記載し、その相違ないことを証するためにここに署名します。</p> <p>令和 年 月 日</p> <p style="text-align: center;">会長の署名 _____</p>	